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Chères chasseresses, chers chasseurs, 

Au nom du comité cantonal, je tiens à remercier une nouvelle fois Diana Veveyse pour 

l'organisation parfaite de l'assemblée des délégués de cette année à Châtel-St-Denis. Ce 

fut une journée agréable et instructive, merci également aux représentants politiques. 

Cette newsletter contient des informations détaillées sur l'AD et les affaires courantes de 

la FFSC. 

Le printemps commence déjà à se montrer dans toute sa splendeur. Certaines sections 

ont déjà commencé les différents travaux de biodiversité, et bientôt les premiers sauve-

tages de faons vont reprendre de plus belle. Les stands de tir doivent à nouveau être sor-

tis de leur hibernation, que ce soit pour les premiers tirs d'entraînement ou les examens 

de jeunes chasseurs. 

Une petite contribution de notre part au thème de la protection du climat : la venaison lo-

cale 

Notre consommation de viande est discréditée - elle a plus que doublé au cours des 20 

dernières années. La venaison peut apporter une contribution précieuse à la protection du 

climat et donc au bien commun. Une fois de plus, il s'agit d'un sujet sur lequel les chas-

seurs peuvent et doivent absolument s'exprimer de manière convaincante et fondée !  

Si nous partons du principe que la consommation de viande aura toujours sa raison d'être 

à l'avenir - certes avec des paramètres différents et malgré les produits de substitution qui 

s'établissent de plus en plus -, la viande d'animaux sauvages peut occuper une place tout 

à fait particulière. 

Dans tous les segments décrits, le gibier fait mieux que la viande issue de l'élevage con-

ventionnel. L'habitat naturel ainsi que la mise à mort rapide et sans douleur confèrent en 

outre à la chasse un avantage supérieur par rapport aux autres formes de production de 

viande. La production est éthiquement correcte si nous exerçons notre métier avec le soin 

et les connaissances nécessaires. Nous avons les bons arguments de notre côté. Mais 

nous devons aussi faire notre devoir, et ce dès maintenant ! Nous, chasseurs, ne devons 

pas nous défendre, mais seulement nous expliquer. 

 

Chères chasseuses et chers chasseurs, je vous souhaite un beau et chaud début de prin-

temps. 

Waidmannsheil ! 

 

Votre Président, Anton Brügger 

Le mot du Président 
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Les news du Bureau et du Comité cantonal 

Assemblées des délégués 2023 
 
C’est à Châtel-St-Denis que la Diana de la Veveyse a accueilli l’assemblée des délé-
gués 2023 de la Fédération Fribourgeoise des Sociétés de Chasse – FFSC le 4 mars 
2023. C’était un programme fourni avec de nombreux invités qui attendait les différents 
délégués. La salle Univers@lle était aux couleurs de la forêt pour cet événement ma-
jeur du calendrier de la chasse fribourgeoise.  
 
Nous avons d’abord été chaleureusement accueillis en Veveyse par le préfet : François 
Genoud. C’est ensuite au niveau communal que Monsieur Charles Ducrot s’est réjoui 
de la présence des chasseurs fribourgeois dans sa commune.  
 
La première partie de l’AD était concentrée sur les rapports des présidents de commis-
sions. C’est Yolande Brünisholz, présidente de la commission formation et tirs, qui a 
entamé le pas en faisant un bilan de la formation des candidats chasseresses et chas-
seurs en cours. Nous pouvons nous réjouir car ce sont 60 candidats qui passeront la 
première partie du permis en avril 2023 dont une dizaine de chasseresses. Pour la 
future session de 2023-2025, la présidente s’attend à une demande supérieure à l’offre. 
Effectivement, beaucoup de personnes ont manifesté leur intérêt pour la formation et 
le nombre maximum toléré de 70 candidats risque à nouveau d’être dépassé. La pro-
blématique du manque d’infrastructure de tir persiste toujours. Madame Brünisholz a 
aussi annoncé qu’elle quitte ses fonctions de présidente. Le remplacement n’est pas 
encore défini.  
 
Roger Barthlomé, président de la commission nature et activité a souligné l’engage-
ment sans faille des chasseresses et chasseurs fribourgeois pour la nature et la biodi-
versité. En 2022, ce sont plus de 20'000 heures de travail bénévoles qui ont été réali-
sées. Plusieurs Diana se sont aussi équipées de drones pour le sauvetage des faons 
.  
La commission éthique et communication a été très active en 2022. Présidée par Marco 
Pittet, il a pu d’entrée assurer à l’assemblée que de nombreux projets ont été menés à 
bout. Premièrement, le document sur l’éthique de la chasseresse et du chasseur fri-
bourgeois qui a été publié en janvier 2023 et qui était présenté pour la première fois 
sous sa forme imprimée à l’occasion de l’AD. Il y a également la vidéo sur l’ouverture 
de la chasse qui a rencontré un franc succès en 2022. Pour 2023, la commission se 
focalisera sur les réseaux sociaux et devra encore conclure quelques projets. La com-
mission s’est aussi renforcée. Zacchari Pasquier a accepté de s’engager pour la 
chasse fribourgeoise.  
 
Dernière mais pas des moindres, la commission chasse et chiens, présidée par le dé-
puté Bernard Bapst a également fait la revue de 2022. Examen de chiens de rouge, 
recherche du gibier, entraînement de la CCA, entraînement des chiens étaient au pro-
gramme d’une année riche et variée. La chasse du chamois et son tirage au sort a été 
également revue pour être plus juste. Les tirs de régulation effectués depuis les mira-
dors du service ont été mis en avant. Au niveau politique, une motion a été déposée 
pour avoir une application chasse et pêche pour limiter les amendes d’ordre.  
 
Le rapport du président, Anton Brügger, reprenait les différentes activités des commis-
sions. Les changements dans la société était au cœur de son discours. La chasse a sa 
place dans l’évolution de la société. Notamment, si on pense à la consommation de 
viande de bonne qualité, nutritive et avec un excellent bilan carbone. Il a aussi remercié 
les différentes personnes qui œuvrent pour le bien de la chasse fribourgeoise.   
 
A l’ordre du jour figurait notamment les élections. Le président de la FFSC a été réélu 
à l’unanimité et sous les applaudissements de l’audience : Bravo Anton ! Le bureau de 
la FFSC a également été réélu dans son intégralité. Laurence Pharisa, caissière de la 
fédération a quant à elle choisi de ne pas renouveler son mandat. C’est Stéphane 
Dubey de la Diana du Gibloux qui sera son remplaçant.   
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  Les invités se sont succédé sur la tribune de l’Univers@lle. Qu’ils soient politiques, 
autorités cantonales ou encore du monde cynégétique, ils ont tous salué l’excellent 
travail réalisé par la FFSC et les chasseurs fribourgeois. La chasse a été décrite 
comme nécessaire et utile pour la nature et la société. Merci à eux pour leurs interven-
tions :  
 
François Genoud, Préfet de la Veveyse  
Charles Ducrot, Syndic de Châtel-St-Denis  
Didier Castella, Conseil d’Etat, Directeur de la DIAF  
Anton Merkle, Président Chasse Suisse  
Pascal Pittet, Président Diana Romande  
Christophe Leu, Président du Club des chasseurs au chien d’arrêt  
Nadia Savary-Moser, Présidente du Grand Conseil  
Isabelle Chassot, Conseillère aux Etats  
Ursula Schneider Schüttel, Conseillère national et présidente de ProNatura  
Pierre-André Page, Conseil national  
Toute l’assemblée a été animée par les trompes du pays de Fribourg. Nous ne pouvons 
que saluer la prestation réalisée par la Diana de la Veveyse. Une assemblée bien or-
ganisée qui s’est déroulée dans la convivialité et la bonne humeur.  
  
La prochaine assemblée des délégués de la FFSC aura lui dans la Broye le 

02.03.2024.  
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Rapport du Président Anton Brügger 

 
Ce rapport relate pour l’essentiel les principaux évènements et dossiers qui ont marqué 
la vie de la FFSC de l’année sous revue. Ils sont évoqués ici de manière synthétique, 
le détail de ces activités ressortant des rapports des commissions permanentes ci-des-
sous. 
 
Ordonnance sur la chasse 

Dans son arrêt de 2019, le Tribunal fédéral a décidé que la chasse à l'intérieur des 
districts francs et des réserves d'oiseaux migrateurs est interdite en vertu des disposi-
tions légales en vigueur. Les services cantonaux compétents peuvent toutefois autori-
ser le tir d'animaux non protégés dans ces zones si cela s'avère nécessaire. 
C'est pourquoi le canton de Fribourg procède à des tirs de régulation dans ces 3 ré-
serves naturelles 
 
Chasse au chamois / Nouveau tirage au sort à partir de 2022 

Les chasseurs qui souhaitent participer à la chasse au chamois sont invités chaque 
année en juin à s'inscrire pour le tirage au sort. Pour ce faire, ils indiquent sur le formu-
laire d'inscription prévu à cet effet le sexe souhaité, la classe d'âge de l'animal et les 
zones de chasse préférées. 
Toutes les données sont collectées et introduites dans un programme informatique 
spécialement conçu à cet effet, qui a été révisé l'année dernière pour répondre aux 
souhaits des chasseurs. 
Ce qui est également une nouveauté, c'est l'échange des bracelets entre les chasseurs 
lors de la chasse au chamois. 
 
Examen de sûreté de tir CFP 

L'attestation cantonale de tir est encore valable jusqu'à cette année incluse. A partir de 
cette année, seule l'attestation de sûreté de tir selon la Conférence pour la forêt, la 
faune et le paysage (CFP) sera valable. Elle peut être tirée dans nos stands de tir de 
chasse et à chaque tir. Les responsables des stands de tir valideront les attestations 
de tir. 
 
Stand de tir 

Au stand de tir Rebe, le pare-balles a été rénové en 2021. La clé de répartition des 
coûts restants fait toujours défaut, malgré des interventions auprès des administrations. 
La section Lac, qui exploite et entretient ce stand de tir, a également eu plusieurs en-
tretiens avec la famille propriétaire concernant la prolongation des contrats. Leur ré-
ponse a toujours été négative, ils n’ont aucun intérêt à prolonger le bail. Ce printemps, 
une rencontre aura lieu avec l'Office de l'environnement afin de permettre la deuxième 
étape de l'assainissement ainsi qu'une éventuelle exploitation du stand de tir après 
2024. Personnellement, j'espère qu'un accord sera trouvé, sinon nous aurons des pro-
blèmes à l'avenir pour tirer l’attestation de tir et former les jeunes chasseurs. A mon 
avis, nous devrions profiter de ce moment pour terminer l'aménagement du stand de 
tir de la Vounaise, ce qui impliquerait une participation financière du canton de Fribourg. 
 

Biodiversité 

La biodiversité est également un objectif principal important. Notre mission est de pro-
téger l'espace vital, de préserver la diversité des espèces et de promouvoir la biodiver-
sité. Cette année, nos chasseurs ont effectué pas moins de 20 662 heures de travail 
bénévole et parcouru 56 089 km pour sauver des faons, recenser le gibier, entretenir 
des biotopes, préserver le patrimoine naturel et dispenser des formations. 
J'aimerais que nous réalisions davantage de projets en collaboration avec Pro Natura 
et le WWF, afin que nous soyons tous plus productifs. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

Newsletter FFSC/FJV  1/2023 Page 5 sur 13 

 
 
 
  
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Contrat de prestations 

Les travaux de renouvellement du contrat de prestations que nous devons élaborer 
avec la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts (DIAF) ont également 
débuté ce printemps. Il est valable pour les 5 prochaines années, c'est-à-dire du 
01.07.2023 au 30.06.2028. 
 

Commission Formation et Tir : Yolande Brünisholz, présidente 
 
Jeunes chasseurs 

Un nombre record et surprenant d'inscriptions a été enregistré pour le cours de forma-
tion 2021-2023. Pour la première fois, les inscriptions ont dépassé le nombre de parti-
cipants, déjà limité à 70 personnes les années précédentes. Parmi les 70 personnes 
qui ont pu être prises en compte pour la formation, il y avait 53 francophones et 17 
germanophones. Entre-temps, 10 personnes au total ont interrompu la formation, prin-
cipalement pour des raisons de temps. Il est donc probable que le 28 avril prochain, 60 
candidats et candidates passeront la première partie de l'examen, c'est-à-dire l'examen 
théorique. 
En 2022, 16 cours théoriques et pratiques ont eu lieu dans les deux langues. Pour 6 
de ces cours, la participation était obligatoire. Les candidats sont très motivés, si bien 
que les cours facultatifs ont également été quasiment complets. Grâce au soutien de 
la DIAF, les cours obligatoires peuvent avoir lieu dans les salles de cours de Grange-
neuve. La prochaine volée de candidates-candidats chasseurs au permis de chasse 
fribourgeois débutera en décembre de cette année. Les dates exactes seront commu-
niquées dès que possible. 
 
Journée de formation continue 2022 / 2023 

La journée de formation continue 2022 de la FFSC a eu lieu le 14 mai dernier sous 
forme d'une journée de tir avec compétition amicale au stand de tir Rebe à Ulmiz. Les 
postes suivants pouvaient être parcourus avec ou sans compétition : Parcours d'esti-
mation de distances, tir avec cartouche à balle pour arme à canon lisse, tir sur une 
cible de contrôle avec arme à canon lisse (impacts), tir rabbit et tir à balles à 150 m. 
Malheureusement, seul un petit nombre de chasseurs a participé à cette journée de 
formation continue. 
L'organisation de cette journée exige un grand investissement en termes de coûts et 
de personnel, de sorte que des frais d'inscription ont dû être demandés pour cette jour-
née. La Commission est d'avis que la journée de formation continue devrait être pro-
posée gratuitement aux chasseurs fribourgeois. Elle proposera donc à la Fédération 
de combiner la journée de formation continue 2023 avec le tir en montagne organisé 
par la section Diana Sense Oberland. Cela permettrait d'économiser des frais et du 
personnel et d'offrir aux membres de la Fédération une participation gratuite si possible. 

 
Commission Nature et Activités : Roger Barthlomé, président 
 
Le total des heures effectuées pour les différentes activités (protection des faons, 
comptages, biotopes, patrimoines naturels, formations, chien de rouge etc.) est de 
20’662 heures, soit l’équivalent de 2’582 journées de 8 heures et 56’089 km. 
L'association de sauvetage des faons de Fribourg est active depuis avril 2021. La ma-
jorité des sections ont adhéré à l'association et bénéficient de mesures de soutien (for-
mation, indemnisation des pilotes de drones privés, autres). Toutes les sections se sont 
toutefois engagées pour la protection des faons et ont fourni un énorme effort, tant sur 
le plan financier que sous forme d'heures de travail. 
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Commission Chasse et Chiens : Bernard Bapst, président 
 
Chiens de rouge 

C’est à la Montagne de Lussy que la Diana de la Glâne a accueilli l’examen de chien 
de rouge 2022. Ce sont effectivement sur 13 pistes de 500m et 2 pistes de 1000m que 
se sont élancé les conducteurs accompagnés par les experts. 

Les experts ont eu la chance de valider l’examen de 9 chiens dont 1 sur 1000m. Ils ont 
pu aussi fournir de précieux conseils aux duos conducteurs-chiens pour lesquels la 
journée n’a malheureusement pas pu être couronnée de succès. 

C’est dans un esprit convivial, chaleureux et sérieux que s’est déroulée la journée. 
Nous pouvons compter sur une solide formation dispensée par les Diana régionale qui 
portent ses fruits aux examens. 

En 2022, dans le cadre des activités d’entraînement les sections qui se sont annoncées 
ont effectué 2003 heures de travail dans le terrain. Avec 30’137 km de déplacement. 

Pour les recherches des 7 sections 226 heures de travail pour 3’280 km parcourus. 
En 2022, nos conducteurs ont effectué pour l’ensemble du canton 166 interventions. 
 
La chasse et la politique fribourgeoise 

Motion au Grand Conseil : Développer une application « chasse et pêche » permettant 
une amélioration de la situation actuelle 
Deux députés du Grand Conseil, Bernard Bapst (UDC) et Dominique Zamofing (Le 
Centre), ont déposé une motion pour développer une application mobile pour la chasse 
et la pêche fribourgeoise. Elle permettra au Service de la forêt et de la nature de gagner 
du temps dans les saisies de données mais elle sera aussi un excellent outil de com-
munication avec les chasseurs. Cette application devrait permettre d’accéder aux 
cartes interactives de chasse et de pêche. On pourrait y inclure les espèces chassées 
ou pêchées, la réglementation propre à chacune. Cette application pourrait également 
présenter des conseils d’experts en chasse et pêche. Le Service des forêts et de la 
nature pourrait agir et informer quasiment en direct. 
Il y a encore beaucoup d’amendes d’ordres qui sont distribuées (43 en 2021-2022). 
Une grande partie est liée aux carnets de contrôles et feuilles roses mal remplis. Une 
telle application pourrait limiter ce problème. Nous pourrions remplir directement nos 
feuilles roses dans l’application et tant que celle-ci n’est pas complète, elle ne pourrait 
pas être envoyée. 
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Commission Ethique et Communication, Marco Pittet, président 
 
Groupe de travail sur l’éthique de la chasseresse et du chasseur fribourgeois 

Lorsque l’on m’a demandé de reprendre la ComEtCom, j’ai tout de suite eu des idées 
pour dynamiser la communication de la chasse fribourgeoise. Toutefois, la commission 
est aussi celle de l’éthique. Mais comment agir à ce niveau ? Il est primordial pour 
moins de définir les termes que l’on utilise. Il est arrivé souvent que la question suivante 
soit posée : C’est quoi l’éthique à la chasse ? C’est le rôle de la FFSC mais surtout de 
la ComEtCom d’orienter ses membres sur ce genre de questions. L’éthique est une 
question personnelle à laquelle tous les chasseurs seront confrontés. Nous avons alors 
créé un groupe de travail composé de Célina Masset, Stéphane Dubey, Andreas 
Holzer, Philippe Aebischer, Roger Barthlomé, Bruno De Weck et Marco Pittet afin de 
débattre, confronter nos idées et créer un document qui aiguille les chasseurs fribour-
geois sur l’éthique. Ce document n’est pas une nouvelle liste de règles mais plutôt la 
vision de la FFSC en termes d’éthique. On y retrouve les thèmes suivants : attitude, 
sécurité, communication, gibier, technologie ou encore gestion et écologie. Nous avons 
réussi à trouver un consensus et à créer ce document. Nous avons ensuite sollicité 
l’entreprise Point Carré pour créer le design. Le document sera publié sur les réseaux 
sociaux en janvier 2023 et sera distribué aux membres de la FFSC. Merci énormément 
aux volontaires qui ont permis de concrétiser un peu plus le terme d’éthique à la 
chasse.  
Interview avec Didier Castella 

L’interview avec Didier Castella a fait suite à sa réélection au Conseil d’Etat. Je le re-
mercie encore une fois pour sa disponibilité. Cette interview est disponible sur nos ré-
seaux sociaux et site internet. Cette dernière traite des questions fréquemment posées 
par les chasseurs fribourgeois. J’encourage vivement tous les chasseurs à lire cette 
interview qui peut apporter beaucoup de réponses.  
 
Vidéo sur l’ouverture de la chasse fribourgeoise 

C’est certainement le projet phare de l’année 2022 de la ComEtCom qui a nécessité le 
plus de travail. Je tiens premièrement à remercier tous les participants à ce projet qui 
a été un succès. Effectivement, on peut le qualifier de succès, car il a atteint beaucoup 
de personnes et nous avons reçu d’excellents retours de la part de Chasse Suisse, 
Diana Romande mais aussi de Willy Schraen ou encore les Youtubeurs Feliew et Ri-
chard sur Terre (et bien plus encore). La vidéo sur l’ouverture de la chasse fribour-
geoise c’est 2'200 vues sur YouTube, 20'000 utilisateurs atteint sur Facebook et 428 
interactions avec la vidéo (« j’aime », commentaire et partage). Le but de cette vidéo 
n’a jamais été de créer un « buzz » médiatique mais d’informer la population locale et 
surtout de créer de la visibilité pour notre passion. De ce côté-là, c’est aussi un succès, 
car nous avons déclenché des interviews avec Frapp, Radio Fribourg et la Télé. Beau-
coup de journaux ont aussi parlé et salué notre démarche. Je le répète encore une fois 
en citant les paroles de Willy Schraen, la chasse ne doit pas être défendue mais expli-
quée. 
 
Vidéo sur la chasse fribourgeoise 

A peine la première vidéo terminée que je commençais déjà à travailler sur la deuxième 
avec Upperview Production. Celle-ci sera moins informative mais plus explicative. 
Nous voulons montrer ce que fait une chasseresse ou un chasseur tout au long de 
l’année. Bien trop souvent, le grand public n’a que le prélèvement en tête mais il y a 
bien plus derrière la chasse. Cette vidéo traitera du sauvetage des faons, du travail de 
repérage et d’observation des animaux, chiens de rouge, entretien des biotopes, de la 
formation mais aussi de la pratique de la chasse. Nous allons aussi interviewer d’autres 
personnes pour expliquer la nécessité et le fonctionnement de la chasse. 
Nous avons tourné une partie des séquences en 2022 et le projet sera publié en 2023. 
Merci à Diana Romande qui a accepté de participer financièrement au projet.   
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Réseaux sociaux  

La FFSC est présente sur Facebook, Instagram et YouTube. Les réseaux sociaux sont 
extrêmement importants pour la communication et sont gratuits. Toutefois, ils sont par-
fois durs et cruels. Il est difficile de s’y faire une place. Les différentes pages de la FFSC 
sont bien accueillies par le public et vivent bien. Nous essayons de publier régulière-
ment du contenu informatif et explicatif adapté aux non-chasseurs et chasseurs. Un 
focus particulier sera mis en 2023 sur les réseaux sociaux pour performer encore plus. 
Les réseaux sociaux de la FFSC ne sont pas ceux de la ComEtCom. Au contraire, ils 
appartiennent et représentent tous les chasseurs fribourgeois. Nous avons besoin de 
vous tous pour nous soutenir sinon cela ne fonctionnera jamais. Actuellement, l’en-
gouement est bon mais je suis persuadé qu’il peut être bien meilleur : je compte sur 
vous en 2023 ! 
 
Newsletter 

La Newsletter qui parait 4 fois par année est l’outil de communication traditionnel de la 
FFSC. Depuis 2015, elle tient informés ses membres sur ses différentes activités mais 
aussi sur les activités qui entourent la chasse fribourgeoise. En avril 2022, avec la pre-
mière newsletter de l’année, nous avons réalisé un sondage sur cette dernière. Vous 
avez été 65 à répondre à ce sondage. Il est possible d’affirmer que le contenu de la 
newsletter est intéressant et qu’une majorité souhaite conserver le format actuel. Le 
contenu principal doit être sur la chasse fribourgeoise et ses activités, les autres infor-
mations sont secondaires et souvent déjà traitées par la presse.  
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SESSION DE FORMATION 2023 – 2025 
 
Soirée d’information 
 
La soirée d’information sur la formation de chasse fribourgeoise (session 2023–
2025) aura lieu le mardi 5 septembre 2023, à 19h00, à Grangeneuve. 
 
Inscription à la formation 
 
Où : auprès de la Fédération fribourgeoise des sociétés de chasse  
Comment : via le formulaire en ligne qui sera disponible en temps voulu sur le site de 
la Fédération. 
Quand : du 06.09.2023 au 15.10.2023 
 

Le nombre de participants à la formation est limité à 70 Personnes. Les inscriptions 
seront prises en compte selon leur ordre de réception. 
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La vie des sociétés membres 
51e marché traditionnel de la fourrure de Saint-Antoine 
Le samedi 25 février 2023, le moment était enfin arrivé. Après deux ans d'interruption 
due à la Corona, la section Hubertus Sense a pu accueillir les chasseurs du canton de 
Fribourg et des environs pour le 51e marché de la fourrure à St-Antoni. 
Sous la devise "valoriser au lieu d'éliminer", le comité organisateur de la section a tenté 
de donner de nouvelles impulsions et incitations au marché de la fourrure. 
Les exposants du marché ont présenté une offre variée qui a su séduire les chasseurs 
et les non-chasseurs.  
Ainsi, les fourreurs Eripelze, Madame Renard ou l'atelier de fourrure Marquard étaient 
présents. Ils ont montré que la fourrure peut également être utilisée dans de nombreux 
objets tels que des coussins, des casquettes, des seaux à vin, des photophores, des 
bijoux et bien d'autres encore.  
Ritart, le bijou de chasse un peu différent des Grisons, a montré la diversité de la fabri-
cation de bijoux et d'objets du quotidien à partir de bois et de cornes. 
Le peintre animalier Frédéric Moser a présenté ses chefs-d'œuvre. Des tableaux sur 
bois et sur toile qui rappellent le style de peinture naturaliste de son père, le peintre 
sauvage Marcel Moser. 
Les gourmets ont également été comblés par une dégustation de vin du commerce de 
vin Gauch, une dégustation de saumon sauvage d'Alaska par "Wild Salmon Choice" ou 
par de délicieuses saucisses de gibier au stand de vente de l'association organisatrice. 
Et ceux qui ont des problèmes d'articulations ont trouvé chez Puralpina la pommade 
aux marmottes connue dans toute la Suisse et d'autres produits naturels précieux. 
Les marchands de fourrures Neuenschwander et Grab ont tenté d'attirer les chasseurs 
avec leurs fourrures vers leurs tables de marchands afin d'acquérir les fourrures à leur 
profit. Il semble qu'il y ait toujours une certaine convoitise pour les belles peaux, même 
si les prix sont toujours au plus bas. Une bonne peau se négociait toujours autour de 5 
à 6 CHF. A ces prix, il est plus que compréhensible que de nombreux chasseurs ne se 
donnent plus la peine d'aller faucher un renard. Il n'en reste pas moins que 112 peaux 
de renard et 6 martres ont été vendues. Les chasseurs ont reçu un ticket par peau ven-
due et ont ainsi participé au tirage au sort final d'une patente de chasse fribourgeoise.  
Les billets de la riche tombola, avec un prix de plus de 3500 CHF, ont été vendus en un 
rien de temps. Un jeune chasseur a pu se réjouir du premier prix, une paire de jumelles 
Zeiss d'une valeur de 1200 CHF. Il aura certainement l'occasion de profiter de ces ju-
melles de première classe lors de nombreuses sorties à l'affût. 
Bien entendu, le mur des trophées n'a pas manqué non plus. De nombreux trophées 
intéressants, petits ou grands, jeunes ou vieux, ont été exposés. La diversité des objets 
exposés montre à chaque fois dans quel état se trouve notre population de gibier. 
Chaque trophée nous rappelle l'expérience de chasse que nous avons vécue. Certains 
admirateurs ont certainement reconnu un bouc avec lequel ils avaient eux-mêmes fait 
connaissance lors de leurs parties de chasse. Quatre prix en espèces ont été tirés au 
sort pour l'exposition des trophées. Les animaux empaillés du taxidermiste Codourey 
ont orné le décor de la salle de manière appropriée. 
Les sonneurs Hubertus Sense ont encadré l'événement par leurs prestations musi-
cales. Leurs belles prestations ont réjoui le nombreux public présent dans la salle du 
restaurant Senslerhof. Ce fut une rencontre conviviale et chaleureuse avec plus de 200 
chasseurs et sympathisants de Fribourg alémanique et de Fribourg romand, ainsi que 
des cantons voisins.  
La société de chasse Hubertus Sense remercie les sponsors Freesport Pierre Alain Du-
faux S.A. Granges-Paccot, Zeiss Suisse, Riedo Clima Düdingen, et Therapie Bächler 
Alterswil.  
Nous remercions également tous les chasseurs de renards qui prennent la peine de 
traiter les peaux de renards et de les apporter au marché des fourrures. Selon la devise 
: valoriser au lieu d'éliminer. 
Un grand merci aux sonneurs Hubertus Sense pour les sons de chasse, aux exposants 
et aux bénévoles, ainsi qu'à toutes les personnes présentes pour leur visite.  
La société de protection de la chasse Hubertus Sense se réjouit à nouveau de vous 
voir nombreux au 52e marché aux peaux, qui aura lieu le samedi 24 février 2024. 
 
Ivo Bächler 
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Inscription examen complémentaire 2023 

Il est possible pour les candidats chasseurs de s’inscrire à l’examen complémen-
taire à la carabine. Cet examen à lieu du 22 juin ou le 23 juin 2023. Le délai d’ins-
cription est fixé au 26 mai 2023.  

Correspondance (fr.ch)  

 

 

 

 

 

• AD Diana Romande : 06.05.2023 à Saignelégier 

• AD ChasseSuisse: 17.06.2023 à Fribourg 

• Info Abend 21.06.2023 district du Lac, Gurwolf 

• Soirée Info 23.06.2023 district de la Broye, Grandsivaz 

• Examen Chien Rouge 01.07.2023 Sarine 

• Journée formation continue : 26.08.23 Geissalp 
 
Prochain comité cantonal FFSC : 03.05.2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Infos de l’administration de la chasse et 

des activités annexes 

Agenda 
 

https://www.fr.ch/sites/default/files/2023-02/inscription-a-l-examen-complementaire-concernant-la-chasse-avec-l-arme-a-canon-raye-2023.pdf
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Le coin de l’éthique 
Chasse & Ethique 

Lorsque j’ai repris la commission Ethique et Communication, mon rôle me paraissait 
assez clair au niveau de la communication. En revanche, au niveau de l’éthique, 
comment agir ? Il m’est vite apparu que la première étape était de concrétiser ce 
terme. Nous avons déjà tous, dans une situation ou l’autre, parlé de l’éthique à la 
chasse. Mais de quoi s’agit-il exactement ? 

Le but de ce fascicule n’est pas de dicter une série de règles supplémentaires aux 
diverses Ordonnances cantonales et Loi fédérale. Le but est d’aguiller chasse-
resses, chasseurs et grand public sur les valeurs que prône la FFSC en matière 
d’éthique. Ce document a connu un grand succès lorsqu’il a été présenté à l’assem-
blée des délégués 2023 auprès des invités qu’ils soient politiques ou issus du monde 
cynégétique.  

Je remercie les gens qui ont participé à ce projet : Stéphane Dubey, Philippe Aebis-
cher, Bruno De Weck, Andreas Holzer, Célina Bapst et Roger Barthlomé. 
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 secretariat@chassefribourgeoise.ch  

Président : 
Anton Brügger 

 
 

Adresse mail  
anton.bruegger@bluewin.ch  

 
 

Téléphone : 
079 323 63 05 

Nous sommes sur le 
web ! 

Retrouvez-nous, à l'adresse : 

www.chassefribourgeoise.ch 

 

 

Fédération Fribour-
geoise des sociétés de 

chasse 

 

chassefribourgeoise 

Fédération  Fribour-

geoise des sociétés de 

chasse 
Waidmannsheil ! 

 

 

 

 

Marco Pittet 
 

Président de la 
Commission Ethique 

& Communication 
 
marco.pittet@hotmail.ch  
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